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□张刚

梁凡是一本书。
在这本书里，他是一个好家

长，好丈夫，好爸爸，也是一位好
朋友，是一位好代表。

尤其是从2003年以来，是他当
代表孜孜以求的12年，饱含着责任
的162件议案建议，为泉城济南的发
展，留下了值得纪念的成果。

梁凡当过知青，后来考上医
专，再到以草根之力，为城市建设
鼓与呼，终于被推选为人大代表，
用他自己的话说：“人生无处不青
山！”不管在任何一个岗位，把认
真二字，责任二字，写在最前面。

这几天梳理梁凡代表所提的
议案建议，大到城市规划，小到道
路红绿灯设置，字里行间，无不和
我们生活息息相关。他在自己的
博客里写道：我们调查了大量生
活小区，撰写了大量的调查报告，
形成了专门的议案和建议，主要
内容有：《重视城市高速发展中的
环境保护问题》、《立法保护城市
生态》、《立法保护城市湿地》、《建
立健全刚性城市绿化标准》、《关
于治理小清河支流河道污染的建
议》……代表，是一个平台，竭尽
全力为百姓办事的平台。积极关
注下岗失业人员的再就业；关注
低保家庭因物价浮动建立自动调
节机制问题；关注破产家庭的特
殊生活困难；关注社会养老服务
事业；关注提高居委会干部的工
资福利待遇；关注各区女处级干
部提前离岗问题；关注人民群众
的饮水质量……

可以说，梁凡无愧于代表二
字，无愧于时代赋予他的使命。十
二载代表辛苦路，其实，哪一个行
业不苦？就看这苦值不值！

当今时代，浮躁的人多了，能
沉下心调研的人少了，梁凡的经
历，不仅为其他代表，也为广大市
民，提供了一个积极投身社会建
设的样本。与其报怨，不如行动！

今天，我们纪念梁凡，纪念一
位为济南发展付出了大量心血的
人大代表，不仅仅是为纪念他个
人，也是为记住千千万万为泉城、
为山东、为全国建设而努力的人，
正是大家的共同努力，让责任汇成
洪流。

把责任写在最前
梁凡是个样本

文/片 本报记者 张泰来
实习生 戴杰

4岁女童倪雨萱患上急性白
血病，父母倾尽所有，变卖了房
屋依然无法凑齐治疗费用。一筹
莫展之下，一个以倪姓人为主的
QQ群，在群主倪章华的组织下，
在十几天的时间募集了11万余
元的治疗费用。

“轻轻敲醒沉睡的心灵，慢慢
张开你的眼睛......”11日下午3点，
省立医院儿科病房里，4岁的倪雨
萱唱着歌，两只大眼睛忽闪着，若
不是稀疏的头发和脸上的口罩，
完全看不出这是一名罹患急性淋
巴细胞白血病的孩子。

此刻，坐在一旁的父亲倪
金平在等一个人。他等的人叫
倪章华，是湖南省委宣传部的
一名副调研员，他将送来一笔
救命钱。

下午3点5分，倪章华提着一
个棕色的手提箱走进了病房，因
为此前有过视频聊天，雨萱的妈
妈一眼就认出了他。

“萱萱真勇敢，咱们约定，现
在我来看你，等我老了，你去长
沙看我好不好？”倪章华抱起雨
萱 ，说 完 打 开 手 提 箱 ，取 出
112267元钱，交到了倪金平手
中。

远在千里之外的倪章华为
何会为素未谋面的萱萱募集善

款？这要从一个QQ群说起。
这个QQ 群名叫“南北倪

氏”，发起人和群主就是倪章
华。目前，此群已有近900个成
员，其中绝大多数都是分布在
全国各地以及马来西亚等地的

“倪姓同族”。
去年年底，雨萱被确诊为急

性白血病后，随即到省立医院治
疗。治疗过程要分为11个大的疗
程，大约要持续两年的时间。

“现在已经做了3期化疗，花
费了将近20万元。”雨萱的妈妈
鹿女士说，这些钱已经用光了他
们所有的积蓄，能借的亲戚也都
借遍了，房子也卖了，再也没有
办法筹集更多的钱。

“医生说孩子的病可以治
愈，要是因为没钱不能给孩子
看病，我们实在接受不了。”鹿
女士说，一时之间她和丈夫陷
入了绝望。

就在这时，倪金平发现了
“南北倪氏”QQ群，“为了孩子，
我只能向群里的同姓人求助。”
倪金平说，他刚加入群就向群主
倪章华求助。

“我妻子主动捐了1000元，
女儿也拿出了500元，她们说我
做得对。”倪章华说，“捐款的人
全国各地包括台湾的都有，还有
海外的华人华侨，绝大多数是倪
姓人，也有其他姓的。”

一个叫“南北倪氏”的QQ群汇聚跨越千里爱心

白白血血病病童童获获全全国国““同同姓姓人人””1111万万善善款款

记者手记

老梁的家在济南森林公园
对面。11日，老梁的老伴李慧生
忍着悲痛，整理他遗留下来的各
种文件、资料。

一间10平米的小卧室是梁
凡生前用的书房，一张简易的写
字台上摆放着老梁用过的电脑、
打印机。打开电脑，里面还有他
未完成的、准备提交济南市第十
五届人大四次会议的九条建议：
公开人防工程预决算、审计结
果、质量标准；几大公园增加免
费开放时间……

在一大纸箱资料里，有十多
本各个职能部门聘请他当义务
监督员的聘书，一百多份各个职
能部门给他回复、面复建议的文
件、档案，还有一摞摞存报剪报。

“ 提 一 路 建 议 ，交 一 帮 朋
友”。这是梁凡代表这十多年来
的座右铭。

2009年12月19日，济南市举
行水价调整听证会，济南市人大
代表梁凡建议应进一步关心困
难群众，适度扩大困难群众的范
围，时任济南市物价局局长的孙
建民在中午自助餐时，把老梁叫
到自己身边，要在饭桌上再“拉
拉”，从此济南的每次听证会，都
少不了老梁的身影。

在济南开发西部建设西客
站、一场三馆的过程中，梁凡只
要有空就去工地上转，“比工地
上的包工头去得还勤！时间长
了，工人都认识他。”李慧生说，
老梁回来后就研究拍下的照片，
写议案建议。

“ 提 一 路 建 议 ，交 一 帮 朋
友。”每年的人代会上都有面复
代表建议的环节，总是出现五六
个部门的一把手围着老梁转的
场景。没有芥蒂，没有私心，没有
不快，研究问题解决问题，老梁
代表成了政府职能部门的“高
参”。

为写议案

有空就跑工地

梁凡很早就建立了自己
的代表博客，搭起和百姓沟
通的桥梁。他希望通过自己
的努力，让群众能感受人大
代表其实离群众不远。一些
网友留言表示关注和支持，
甚至还有网友回帖赞扬老梁

“酷毙了”。
梁凡对朋友也是热情大

方，助人为乐。
从电视上看到老梁去世

的消息，济南市责任市民“欣
向泉”不相信，打电话到槐荫

区人大核实，确信这一消息
后，难过了好多天，“欣向泉”
说，他年纪大，每次参加调
研、座谈等活动结束后，都是
梁凡开车把他送到家门口。
长此以往，“老梁好像成了我
的专职司机。”

在2014年12月底，济南
电视台录制跨年晚会，此时
老梁抱病参加，仍然把“欣向
泉”送回了家。

2009年，记者有一次到
槐荫区采访，找不到读者反

映的地点，情急之下，给梁凡
打电话询问，梁凡立即放下
手头工作，开着他的老旧夏
利，拉着我四处打听，终于找
到读者反映的地点，跟我一
起到小区里调研后，又开车
把我送到公交车站。

老梁生病住院后，有些
代表听说后去看望他，他故
作轻松：“不用吃药打针。就
好了。”还打电话对他女儿
说：“你快来医院看我，再不
来看我，我就出院了！”

开代表博客，被赞“酷毙了”

曾经，老梁头戴耳机，脚
蹬滑轮，在济南森林公园里
快乐飞奔是一景。

就是这个快乐滑翔的人
大代表，组织起了森林公园
志愿者联合会。

在联合会没成立之前，
老梁就给森林公园提建议：

“森林公园应该有森林的样
子，有几棵大树就好了。”公
园采纳了他的建议，陆续购
置了柳树、银杏、国槐、皂角、
杨树等高大树木。

有了森林，能不能让市
民多坐坐？在他的建议下，公
园里主干道、曲径，都设置了

坐凳，方便游客。
游客多了，文明游园能

不能跟上？在老梁的提议下，
公园招募了义务监督员。随
后，又成立起了森林公园志
愿者联合会，老梁任会长。

副会长李宗益告诉记
者，志愿者服务队伍一成立，
就立马开展活动，在2014年
的无烟日，在园区展开了劝
阻吸烟、倡导无烟的活动。

森林公园面积大、树木
多，为防止出现安全隐患，志
愿者们又展开日常巡查活
动，在老梁他们的带动下，志
愿者队伍越来越壮大，从开

始几十个，发展到上百个，现
有近二百名志愿者。

老梁总是把快乐带给身
边人，他的嗓子富有磁性，浑
厚有力，是老年大学合唱团
的男高音。参加工作以来，总
是把笑声和快乐带给同事，
几十年来，单位的联欢晚会，
总是老梁担当男主持……

用老梁的话说，当代表
要努力超越自己，当老百姓
要享受生命，享受当下，享受
每一天！

（作者为济南市第十三
届、十四届人大代表，山东省
第十二届人大代表）

溜滑轮溜出了不一样的森林公园

本报记者 张刚

他已辞世，却因诤言留下诸多成果

小小代代表表””梁梁凡凡
建建言言可可不不凡凡

“老梁代表”走了，
济南市第十三、十四、十
五届人大代表、山东省
立医院西院政工人事部
原部长染凡，2月份因病
辞世，享年63岁。

提了162件建议，处
处给职能部门铮铮直
言，自称“小代表”的老
梁，工作生活中又是咋
样的？11日，记者走进梁
凡家里，寻访这位人大
代表的生前点滴。
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11日，“南北倪氏”群主倪章
华和小雨萱在一起。

梁凡家里保存着十多本各个
职能部门请他当义务监督员的聘
书。 本报记者 张刚 摄

梁凡（资料片）
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